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元朝统治者生怕汉人造反，社会管制极其严
格，甚至把人分成好几个等级，比印度的种姓制
度还要糟糕。过于严苛的统治使得元代没有多少
好诗文，唱小戏的大行其道。宋代的教坊和勾栏
为元代的戏曲演唱做了历史性的铺垫和文学上的
准备。元人依据某个故事情节，把许多小词小令
串起来，分别描述不同情境和不同人物，从短短
几首发展到几十首，慢慢就形成了戏剧。《窦娥
冤》就是那个时代的作品。

从元代延续过来的说唱表演，在明中期渐渐
形成了广泛的市场气象，不仅王公贵族爱看爱
听，就连小集市上也有说书的、唱小戏的、玩杂
耍的。这些说唱的内容十分驳杂，其中相当一部
分有比较集中的主题，一是三国，一是梁山好
汉，还有玄奘西天取经的故事。因为老百姓爱
听，于是就有人把这些故事连成了长篇，原意大
概是给说唱艺人提供一个范本。它们印成了大
书，到处传播，于是出现了 《三国演义》《水浒
传》《西游记》《金瓶梅》那样的长篇小说。

《三国演义》描写了东汉末年群雄并起最后达
至三国鼎立的历史过程，书中写了几百个人物，
主要人物形象鲜明富有个性，其中刘备、曹操、
孙权、诸葛亮、关羽、周瑜等最为生动。鲁迅曾
经对 《三国演义》 的人物做过深刻而独到的评
论，说诸葛亮智多而近妖，刘备谦恭而近伪。《三
国演义》 有个缺点，即作者站在汉家正统正宗的
立场上，把曹操写成了奸雄。实际上，无论从政
治还是从文学上看，曹氏父子，特别是曹操，是
了不起的人物。

《西游记》的历史蓝本是玄奘法师的《大唐西
域记》，这本书不仅有关宗教和政治，也有地理、
民族、风俗等内容。印度缺少古代文字历史，许
多节点还要参照玄奘的 《大唐西域记》。《西游
记》 的作者充分发挥艺术家的想象力，创造了唐僧、孙悟空、猪八戒等人
物形象，为中国文学贡献了一部杰作。

《金瓶梅》也值得一提，它从《水浒传》中武松故事衍生出一枝来，专
写西门庆，展现了明代生活的方方面面。虽然产地相距几万公里，却和同
时期欧洲薄伽丘写的 《十日谈》 一样，都描写了世态人情和人的基本欲
望。不同的是，《十日谈》着重宣扬人性的合理性，这是和一切为了神的中
世纪欧洲文化主流相对立的，因此属于欧洲启蒙文学的一部分。而 《金瓶
梅》则注重了性欲的描述，在人文价值上不如《十日谈》，这也是中国缺乏
启蒙文学阶段的一个例证。

中国的古典长篇小说大都存在一个缺点：上半部精彩，下半部稀松，
《三国演义》 是这样，《水浒传》《西游记》《金瓶梅》 是这样，甚至连清代
小说名著 《红楼梦》 也是这样。为什么会出现这样的问题？因为中国的古
典长篇是根据说唱连缀起来的，精彩的都是被艺人说唱加工了许多次的，
而不精彩的部分是作者为了完整而添加的。还有，中国的小说家往往将精
彩的东西放在前边，以期先声夺人；而西方的小说家几乎都是把最精彩的
情节放在后边，高潮一过，戛然而止。
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凡读书，须整顿几案，令洁净端正，将书册
齐整顿放，正身体，对书册，详缓看字，仔细分
明读之。

——朱熹 陈明书

书法家简介：陈明，字光远，书法爱好者、
媒体工作者。现为中共中央直属机关书画协会会
员、中央国家机关书法家协会会员、中国新闻出

版书法家协会会员。曾任 《中国硬笔书法》 报主编，《中学生写字》《小学
生写字》编委。

他自幼酷爱书画、篆刻，颜楷入手，兼习行隶，师从金安达、张仲
秋、庞中华等书法家。多年临池，笔耕不辍，书法作品多次在各级书赛中
入展、获奖、入集。

《老记采薇集》》（人民日报出版社出版），书名初望而生雅意，细品又非
常贴切。作者张虎生虽曾担任全国人大新闻局局长、新闻发言人，人民日
报海外版总编辑，人民日报副总编，堂堂副部级，却常以“记者”身份自居自
傲，自言“这一辈子就想学新闻，干新闻”。

1956年，他从太原五中考入北京大学中文系新闻专业，才从校长马寅
初的口中知道，他是当年的全国文科状元。

萧乾给他们上第一堂课时曾说：“你们选择的职业是好行当、苦差事。”
大学二年级开设实习
课，老师不出题目、不
给线索，要求一个月内
交出一篇新闻稿。他
每天坐公交车到西直
门，东瞅西看就是找
不到新闻，眼看大多
数 调 干 生 纷 纷 交 稿 ，
都快急哭了。后来终于在北新桥街角看到一辆卖蜂窝煤的
推车。卖煤工说，这是新出的产品，省煤好烧，再多的就
要问煤建公司了。公司的人看到他掏出的只是实习证，取
出一摞材料撂桌子上便扬长而去。他记下有用的文字和数
据，又走访了两户用上蜂窝煤的人家。经老师推荐，这篇

《北京市大力推广蜂窝煤》在《北京日报》见报，让他初品
记者的乐趣。他由此知道，新闻工作者必须以新事物、新
发展、新理念为自己聚焦和传播的标的。

1960年刚毕业，他就担任了中联部拉丁美洲研究所《拉
丁美洲丛刊》的副总编。如果说求实求快求新是记者的首要素质；那么，求
深求严求准则是编辑的第一职责。他勤奋学习，关注国际风云变幻，细心
领会并精确阐明国家的外交方针。

“文革”中，他被下放河南农村劳动10年。“四人帮”甫一垮台，他即奉调

回京参加写作班子，奋笔疾书，在《人民日报》《解放军报》发表批判“四人
帮”的系列文章。1980年被调到全国人大常委会办公厅，负责民主与法制
的宣传工作。10年后，他进入人民日报社国际部，不上夜班的日子就沉下
去接地气，力争写出鲜活作品。

作为张虎生大半生笔耕生涯的部分结晶，《老记采薇集》分报苑笔耕、
域外采风、学海刍议三部分。报苑笔耕显示了他远高于一般记者的眼光层
面和政治素养，如 《碑 里程碑 墓碑》 一文总结江青央求洋人作传树

“史”碑，王洪文在上
海国棉十七厂开“瞻
仰 圣 地 ” 搞 “ 房 ”
碑，姚文元磨秃狼毫
自营“书”碑，张春
桥立意拼凑一个“张
春桥思想”，替自己垒
一通“发展了”马列

主义的“第四个里程碑”，到头来自造了一块铭刻着“四人
帮”篡党窃国可耻失败记录的墓碑。文章高屋建瓴、文笔
辛辣纵横。学海刍议则有 《石锚物证与殷人东渡辨析》 类
专业高深的学术论文，从历史史料、殷人航海能力、有无
可能走“阿留申航线”等三个方面详尽论证，否定了殷朝
曾远航美洲的说法。

比较让人吃惊的是域外采风部分，生动鲜活，种种奇闻趣
事如在眼前。如《衣食住行在曼谷》一篇，从“由于长途电话线
路不畅，从印度飞往曼谷途中，心里就不太踏实”，且果然看不

到接机人的切身焦虑开头，立时将读者带入当时情境。曼谷市内平均车速每
小时5公里，司机们习以为常，常常拿起杂志来看。朋友告诉他，如果恰好路
经街道，去大排档用完快餐都来得及。长年累月这么磨练，所以泰国人很少
有急性子的。这些描写充分展示了他对文字的掌控力及高妙造诣。

近一两年的中国文坛上，著名成人文学作家
纷纷“转型”，写作儿童文学已经成为一种文学现
象。

2014 年初，诗人赵丽宏推出带有自传体性质
的 《童年河》，开成人文学作家写儿童文学之先
河，去年又推出儿童小说 《渔童》。2014 年 4 月，
茅盾文学奖获得者、著名作家张炜推出了他个人
的首部儿童文学作品《少年与海》，去岁推出《寻
找鱼王》。其他还有毕飞宇的 《苏北少年堂吉诃
德》，虹影的 《奥当女孩》，包括最近马原推出的

《湾格花原》，阿来即将出版的《三只虫草》，大作
家们的跨界写作成为一种风潮。

究竟什么原因，让成人文学名家纷纷进入少
儿图书写作？他们的写作又给儿童文学带来了什
么？中国作家协会副主席、儿委会主任高洪波更
愿意把此视为一种传统的复归，“衔接了五六十年
代的文学传统”。

作家以丰厚积淀回视童年

有的作家转型写儿童文学作品，是为了自己
的孩子。

譬如马原写作《湾格花原》，是因为幼子马格
已经到了听童话的年纪，作为中国当代先锋派小
说的开拓者之一，《湾格花原》是马原的第一部跨
界童话，2014年发表于 《人民文学》，2015年 8月
由浙江少年儿童出版社出版。书中多有奇思妙
想、童趣横生的场景展示和细节描写，但字里行
间不时迸溅出的哲思火花，使得文本具有远不同
于一般童话的广度和深度。

再如从 2006 年开始，给女儿讲故事成为虹影
生活中最重要的一件事。2013 年，虹影带女儿去
了重庆奥当兵营——虹影小时候经常路过的白色
城堡，在城堡前，她给女儿讲了一个故事，女儿

瑟珀非常喜欢，最终成就了《奥当女孩》这本书。
也有部分作家转型写作儿童文学，是因为到

了一定的人生阶段，积累了厚重的人生感悟后，
开始了对往事的回忆与重述。正如张炜所言：“儿
童时期一切都足够新鲜，世界还是新的，这个世
界要在他的一生中慢慢变得陈旧。有些感受和最
初的印记是永远难以忘怀、永远难以褪色的”。毕
飞宇表示，写作儿童文学“不是自传”，而是“我
们经历过那样的童年和少年，如果不把它们作为
范本留存下来，很可惜。让现在年轻人看看那个
年代的童年和少年的生活，是有意义的。”

儿童文学需要名家的介入

反过来，儿童文学需要名家的介入。《纳尼亚
传奇》《魔戒》的作者都是人生阅历丰厚、学养渊博
的学者。“当代儿童文学写作对写作者素养的要求
越来越高；儿童文学也越来越要求在自身相对单纯
的文体里，容纳更广阔的内容，要有更复杂、宏阔的
表现形式。”儿童文学作家、《人民文学》副主编李东
华将此视为儿童文学创作内在的推进力。

在李东华看来，今天的原创儿童文学写作，
一方面由于市场的瞬间膨胀，带来对写作群体的
极大需求，由此放低了写作的门槛要求；但另一
方面，高端的儿童文学写作，又以极为苛刻的眼
光挑剔真正属于自己的写作者。她形容说，真正
优秀的儿童文学创作是“有智慧有童心，既是非
常复杂的，又是非常单纯的”。

如今，中国少儿图书市场的体量非常庞大，
占整体市场码洋的15%左右。浙江少年儿童出版社
的 《查理九世》 系列如今已出到 25本，连续数年
占据排行榜，总销量在 3000 万册以上。国内也涌
现出曹文轩、杨红樱、郑渊洁、秦文君、沈石溪
等一批优秀的少年儿童文学作家……其中曹文轩

最近还入围了安徒生奖5人决选名单，他的《草房
子》 出版 18 年印刷 300 次，销售超 1000 万册，可
谓经典文本。

对于优秀儿童文学的评判标准，张炜的观点
是，一部少年书籍，如果成年人看了觉得肤浅无趣，
那就不算是好的“儿童文学”，而且很可能就不算

“文学”。“文学的固有魅力不会因为儿童的喜欢而
消失，相反只会因为儿童的喜欢而更加焕发出来。”

要遵守儿童文学基本规律

北京大学教授陈晓明将 《湾格花原》 的创作
视为马原文学创作的再次转型，提供给文学界的
思考则是：“文学一直在时代、现实、历史的宏大
命题下，力图表现现实和历史的深刻性，但文学
还有另外一种可能。那就是，单纯，质朴，简
单，怀着孩子般的惊奇，以直接的心灵感受，对
外部世界进行重新认识和体验。”

需要注意的是，儿童文学创作必须遵守儿童
文学的基本规律。“要尊重童心，从孩子的视角来
看世界，从孩子的心灵来看世界，否则就容易陷
入成人化，成为一部‘伪儿童文学’作品。”李东
华表示。高洪波提醒说，名家写作儿童文学，切
忌理念大于形象，同时，读者年龄的指向性应确
定，“在儿童文学作品中，单独指向可能会达到更
好的写作和阅读效果。”

“博尔赫斯曾说过，伟大的文学最终都趋向于
一种儿童文学。以前对这句话一直都不理解，读
了马原的这部作品，我认为，儿童文学给文学提
供的重要价值是，保持心灵的纯度，保持儿童世
界的想象力以及语言的纯净。”鲁迅文学院副院长
邱华栋建议，儿童文学出版可以更多地邀请文学
名家来写，以此拓展我们原来理解意义上的儿童
文学的空间。

海南大学周伟民、唐玲玲教授
历时 26 年撰写的 《南海天书——
海南渔民“更路簿”文化诠释》

（昆仑出版社出版），图文并茂地诠
释海南渔民航海秘籍，为中国维护
南海岛屿主权与南海海洋权益提供
了浓墨重彩的民间信史。

在海南岛东海岸、文昌东郊、
铺前、清澜，琼海潭门一带，流传
着这样的谚语：“有了更路簿，出
海赛神仙。”“更路簿”是渔民在历
时数百年远航南海诸岛捕鱼、航运
等活动中，记载南海航海路线、岛
礁名称、海流等航海知识的手抄本
小册子，曾有 《定罗经针位》《顺
风得利》《水路簿》《注明东北海更

路簿》《去西南沙的水路簿》《顺风
相关》等“同书”异名，是南海渔
民用生命、血汗和智慧探索南海的
结晶。2008年6月入选为第一批国
家级非物质文化遗产保护目录。

渔民苏承芬的“更路簿”，补足
了渔民到中沙群岛特别是黄岩岛的
更路，证明黄岩岛是海南渔民传统
的捕捞地区；郭振乾的《西、南沙群
岛渔业更路图》，说明渔民在南海的
捕捞已经形成了点、线、面相结合的
南海交通体系。两位作者认为“更
路簿”起源于明初郑和下西洋前后，
大约在公元15世纪初。“更路簿”目
前已成为收藏家的新目标，报价动
辄上百万元人民币。

“更路簿”展示
中国经略南海信史

秦京午

我的模糊记忆尚可，精确记忆很差，脑
子里的电话号码不超过 5 个。印象中，作为
学术概念的“副产品”很早就扎根我头脑
中，最近整理 1991年开始写作的旧作 《代价
论》 时，才发现书中赫然记录着这一思想的
萌芽：

如果像杜尔凯姆所说，最初开始分工并
不是为了增加财富；如果像费孝通所说，族
外婚初行时人们不会认识到它会增加种族体
质的优势，就可以说“财富的增长”“体质的
增强”只是人们抱着另一目的行动的副产
品。我们反对目的论，绝不是说人不应抱有
目标，选择一种手段必是企图达到一种目
标，我们不赞同的是为无生命的事物提出一
个它所追求的目标，把一事物形成后发挥的
某种功能——很可能是其副产品——说成其
产生的原因、其存在的目的。

12年后，“副产品”从占有一席之地的一
个学术概念，提升到图谋日后研究和写作的
主题。2003年我在人民大学授课中谈到：

华裔大数学家陈省身曾在演讲中说欧几
里得在两千多年前提出空间中只存在5种正多
面体……最后一个是由 20个三角形组成的正
二十面体。但大自然中一直没有发现一个自
然生物或是矿物质的结晶形状是正二十面
体。这意味着，正二十面体只存在于人的思
维当中。但是到了今天，这个真实世界里存
在的正二十面体和欧翁脑子概念里的那个正
二十面体遭遇了。前沿的数学成果，要在多
少年后走向应用，造福于社会呢？通常是三
五百年吧，有些甚至永远不能走入实用。反
过来说，最实用的东西也意味着最常规的东
西。一亩地多产几斤粮食，多实用啊。但如
果人类眼睛只盯着农业，那就连农业都发展
不了，因为农业的发展依赖于物理学、化
学、生物学。我们开发了很多暂时看起来无

用的东西，这些东西最后可能转化成一个个副产品，这些副产品将极大地造
福于人类。

文字原来是干什么的？部落要打仗，风险太大了。打不打呀？来算一卦
增强信心。于是在篝火上烤起牛肩胛骨或龟甲，依据裂纹预言一下，并记录
下来。它后来被称作甲骨文。可以说，文字产生于一种无用之学。如果当年
的部落首领都高度实用，那就没有巫，没有甲骨文，没有日后的文字。文字
出台时用处狭窄，后来才光大。人类的文明很大程度上是“副产品”造就
的，不是有直接用途的那些东西造就的。

《文明是副产品》 是 2013 年开始动笔的。最初还包括城市、电影、青霉
素、伟哥、快乐等。我在北大开中国高校讲授 《幸福导论》 课程之先河，却
屡屡回避这类研讨会。因为我以为，幸福是投身于一桩你所热爱的较大事务
的副产品，将幸福作为目的是追求不到的。读过迈尔斯的 《现代医学的偶然
发现》 一书后，重心转移到外婚制、农业、文字、纸张的起源这些人类早期
的最伟大发明，思考人类文明产生之主题愈加凸显。

构成文明之起源和支点的农业、文字等，均为副产品，且今天诸多最伟
大的科技发明常常依然是副产品。目的性行为的结果必在意料之中，意料之
中成果的开创性有限，难以成为文明的发轫和转折点。

（此文为《文明是副产品》后记，该书由中信出版社出版）
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名作家为何纷纷涉足名作家为何纷纷涉足

少儿图书少儿图书？？
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